

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratara. Si te sientes débil, caerás en sus tupidas redes.

# RENOVACION

ANO XII :: Fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción :: NUM. 457

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo. || Jaén 22 de Mayo de 1937 || Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

## Con nuestra ayuda y la confianza puesta en el Gobierno llegaremos al fin que deseamos

### EL CAMINO DE LA PAZ PASA POR GINEBRA

No puede decirse que exista la independencia política de España que garantiza el Pacto de la S. D. N., cuando su Gobierno, surgido del libre voto popular, es atacado por tropas alemanas e italianas

«L'Oeuvre» publica el siguiente artículo del profesor Albert Bayet:

El espantoso exterminio de Guernica ha producido y sigue produciendo todavía, en Inglaterra, un movimiento de indignación. Esta misma noche, en París, unos ingleses tan moderados, como el doctor Johnson, deán de Canterbury, la duquesa de Atholl, miembro de la minoría conservadora de la Cámara de los Comunes, el Sr. Wilfred Roberts, diputado liberal, van a dirigir a la opinión pública francesa la protesta del pueblo británico.

El hecho es tanto más significativo en cuanto que la opinión inglesa se había mostrado, desde el principio, muy reservada con respecto a España republicana. Los medios conservadores se habían pronunciado contra los «rojos». Pero, poco a poco, la matanza de Badajoz, los bombardeos de Madrid, los fusilamientos de Salamanca, determinaron un viraje.

Unánimemente, Inglaterra ha seguido con emoción la actitud de los valientes marinos, que, rompiendo el bloqueo, han abastecido a la población de Bilbao. Cuando Franco y Mola respondieron a esta humana iniciativa de la marina británica con la destrucción de Guernica y esa innoble matanza de mujeres y niños, la vieja Inglaterra se levantó de un salto, para gritar su indignación.

El primer efecto de este movimiento es que Inglaterra, unida a Francia, va a salvar a las mujeres y niños de las bombas fascistas; y nosotros saludamos esta victoria del Derecho. ¿Pero no es posible ir más lejos?

Ir más lejos sería hacer lo que se ha debido hacer desde los primeros desembarcos de las tropas alemanas e italianas en la península, esto es: llevar el asunto de España a la Sociedad de Naciones.

El efecto, el Pacto de la S. D. N. existe todavía. Lleva la firma de más de cincuenta naciones. Ahora bien, ¿qué dice su artículo décimo? Hélo aquí textualmente:

«Los miembros de la Sociedad se comprometen a respetar y a mantener, contra toda agresión exterior, la integridad territorial y la independencia política» presente

de todos los miembros de la Sociedad.»

España es un miembro de la Sociedad. Es imposible pretender que su independencia política existe, cuando su Gobierno, surgido del libre voto popular, es asaltado por tropas alemanas e italianas. Corresponde, pues, legalmente, a la S. D. N., tomar nota del estado hecho actual e invitar al Reich y a Italia a retirar sus tropas de la península.

En Francia, el Frente Popular unánime, socialistas, radicales, comunistas, vuelven a la gran tradición de Briand y de Herriot: respeto a los compromisos, seguridad colectiva, derecho de los pueblos a disponer de sí mismos. Entonces, ¿por qué no pedir a nuestros amigos ingleses que estén de acuerdo con nosotros en este problema? ¿Por qué las dos grandes democracias no toman la iniciativa de acoger la emocionante demanda del señor Alvarez del Vayo para llevar el «dossier» español a la S. D. N. y decir a los países: «Ved y juzgad?»

Sé perfectamente que hay quien proyecta sustituir la S. D. N. por un «Tribunal de Arbitraje». Pero confieso no poder tomar en serio a ese Tribunal, en el cual estarían Alemania e Italia. La concepción «del agresor árbitro» es una novedad jurídica que pide permiso para no discutir; me repugna imaginar a Italia fascista, bombardeando Guernica, y una vez realizado este bombardeo, constituirse en árbitro.

No, no, hay más que un remedio para restablecer y afirmar la Paz: es el respeto del Derecho. El Derecho dice, con claridad meridiana, que cuando una nación ataca a otra, todas las naciones deben ponerse de acuerdo para designar al agresor.

Por haber querido retorcet este imperativo de la paz, es por lo que el señor Laval ha dejado que la guerra volviera a encenderse en el mundo. Pero Francia republicana ha repudiado con su voto la política lavalista. Para notificar a nuestros amigos ingleses y al mundo entero, ¿quién estaría mejor calificado que Yvon Delbos, del que nadie ha olvidado la emocionante y vigorosa intervención en el debate sobre Abisinia?

### El Estado Mayor alemán es pesimista sobre la toma de Madrid

La revista militar alemana «Deutsche Wehr», órgano del Estado Mayor, en su edición del 29 de abril, publica un análisis de la situación militar facciosa ante Madrid.

El autor declara que las ofensivas de los rebeldes en el Jarama y en Guadalajara, después de la caída de Málaga, «se habían considerado, en general, como decisivas para la suerte de Madrid», y sigue diciendo: «El mero hecho de que hoy parezcamos más alejados que nunca de la caída de Madrid; de que el ejército del general Mola deba incluso defenderse contra la salida sería de los gubernamentales, demuestra claramente que en estos últimos tiempos se han producido en España algunas manifestaciones en lo que se refiere a las fuerzas que se oponen a los rebeldes. Ya en el mes de noviembre, las tentativas de apoderarse de Madrid por medio de una ofensiva desarrollada de frente, fracasó. Los combates cerca de Las Rozas no produjeron el efecto deseado, es decir, no abrieron la vía para permitir a las tropas rebeldes que circundasen Madrid por el Norte». Franco se decidió entonces a dirigir sus esfuerzos en el Jarama y en la provincia de Guadalajara. ¿Resultado?: la derrota de Brihuega.

El órgano del Estado Mayor alemán se muestra pesimista respecto a la caída de Madrid.

En otra revista militar alemana, la «Deutsches Militaerwochenblatt», edición del 30 de abril, el Coronel von Xylander llega a la misma conclusión.

### Pianos para el general Franco

Los barcos de la Compañía «Ondenburg Portugiesischen Dampschiffahrtsgesellschaft» han cargado repetidas veces unas cajas enormes que decían contener pianos, con destino a los puertos españoles que se encuentran en manos de los rebeldes. Las cajas eran muy pesadas y sólidas. Sin embargo, ostentaban la inscripción «no emplear garfios». Los cargadores se extrañaron de que las tropas del general Franco amasen la música hasta el punto de necesitar que los alemanes les

### ¿No pueden evitarse las colas?

No quisiéramos, en verdad, tener que ocuparnos en estas columnas de otras cosas que de aquellas que solo fuesen encaminadas a ganar la guerra, causa primordial de todo buen antifascista. Mas tenemos que preocuparnos de algunas de carácter local que, a pesar de toda la buena voluntad—que reconocemos de antemano—de las autoridades, no llegan a convencernos de por qué de ciertas «colas».

Nos referimos a las «del jabón» como ya están denominadas vulgarmente. Entendemos que es una verdadera equivocación querer acaparar, no solamente toda la producción de jabón que se fabrique en la localidad, sino también los vagones de sosa cáustica que hayan venido a Jaén, para cederla solamente a los industriales. Con ello se agrava más la escasez del artículo, puesto en muchas casas particulares se hacía jabón en pequeña escala con los desperdicios de aceite y otras primicias, y careciendo de la cáustica, se resta esta pequeña iniciativa y se agrava, como antes decimos, este problema de la falta de elemento tan indispensable para la higiene.

Medítese serenamente lo que exponemos y véndase al detall «sosa» cáustica—como llamanamente dice la gente—para que pueda fabricarse jabón en escala familiar, con lo que se descongestionará no poco este problema, a la vez que se facilitará a mucha gente necesitada el aprovechamiento de primeras materias ahorradas con miras al menor costo de artículo tan necesario.

Hágase siquiera por evitar esos espectáculos de las colas que tantos trastornos causan en los hogares de la clase trabajadora, y porque es muy triste, tristísimo, que después de pasarse un día y dos noches en las «colas» se queden muchos sin jabón, y el amigo o pariente del fabricante o del tendero, con el vale o ticket se lleve todo el que quiera.....

¿Estamos?

Anúnciese en RENOVACION

enviaran pianos a las trincheras. Al abrir una de estas cajas de pianos descubrieron en ellas... ¡anretralladoras pesadas!

# La insolencia de Franco

Ha sorprendido muy desagradablemente en Inglaterra la nota dirigida por Franco al Gobierno inglés acerca de la evacuación de los no combatientes de Vizcaya. El titulado generalísimo de los rebeldes protesta en términos escasamente diplomáticos. Dice que esta evacuación significa una ayuda para los defensores de Bilbao. Y afirma que Aguirre, Presidente del Gobierno autónomo de Euzkadi, no es más que un cabecilla y que no se le debe dar beligerancia. Concluye el extraño documento con la afirmación de que si los facciosos han perdido el acorazado «España», ello es debido a la intervención de una escuadra británica, pues ésta, al no reconocer el bloqueo de los puertos del Cantábrico dominados por los republicanos, les ha obligado a efectuar navegaciones peligrosas.

\* \*

Es natural que Franco opine que el Derecho de Gentes es una antigüalla y que las mujeres, los niños y los ancianos deben ser considerados como combatientes activos.

Desde el comienzo de la guerra actual, sus hordas vienen asesinando a los no combatientes. Y esos asesinatos no son obra de incontratados, no. Son consecuencias de un plan y de unas instrucciones concretas. Recuérdese que los generales rebeldes dieron orden, allá por julio, de «asegurar la retaguardia». La manera de asegurarla consistía en asesinar a todos los ciudadanos conocidos por su adhesión a los partidos de izquierdas, desempeñaran o no cargos públicos. Semejante monstruosidad iban contra todas las tradiciones políticas de España. En nuestro país, los adversarios, acabado el combate, vencida o vencedora la revolución, tendían la mano al enemigo. Después de las jornadas de julio del '66 muchos personajes del progresismo y del democratismo, condenados a muerte en rebeldía, fueron puestos en la frontera por caudillos moderados y aún fué molestado ninguno de los prohombres nacionales o provincianos afectos a la Monarquía derrocada, y muchos de ellos figuraron en las Cortes Constituyentes. Después del alzamiento federal del '69, Prim se mostró generoso. Cuando vino la Restauración, Cánovas tuvo buen cuidado de que no hubiese sangrientas represalias. Venía a continuar la historia de España, según dijo. Y el Pacto del Pardo demostró que había comprendido su misión histórica. Más tarde, el mismo Cánovas facilitó la fuga del célebre cartonal cartagenero Antónete Gálvez, en vez de de hacerle prender y ejecutar...

La República, liberal y clemente, continuó esa tradición, tan española. Se impuso sin romper un cristal. Al exigir responsabilidades por los siete años indignos, mostróse tan magnánima, que el mismo pue-

blo, no obstante lo olvidadizo que es, llámese a engaño. Luego, asaltado villanamente el 10 de agosto, no fusiló a nadie. Sanjurjo y sus cómplices fueron a presidio y a poco se les amnistiaba,

\* \*

Han sido los rebeldes fascioides, quienes han maleado, para siempre, la historia de España, escribiendo en ella las páginas horribles de Sevilla, Granada, Badajoz, Coruña, Zaragoza, Toledo, Córdoba, Navarra y tantas otras, cuyo recuerdo perdurará siglos y siglos, como ha perdurado el de las matanzas hunas y mongolas y el de la carnicería de la noche francesa de San Bartolomé. Y no podrán alegar que fueron debidas a los furiosos incontenibles de la muchedumbre, no. Se han cometido decenas de millares de crímenes, porque así, con fría crueldad espantosa, fué ordenado desde arriba.

¿Cómo, pues, han de comprender Franco y consorter las razones de humanidad que alegan Inglaterra y Francia para favorecer acilvamente la evacuación de la población civil bilbaina?

¡Razones de humanidad! ¡Derechos de los no combatientes! ¿Qué saben de eso los verdugos que tienen por Führer al esclavo con entorchados del general von Vaupel?

## Los que no dan dinero y los que tienen que dar la vida

De «A. B. C.» de Sevilla.

«Córdoba.—El Gobernador Varela Valverde ha dicho a los periodistas después del llamamiento que hizo hace unos días por la suscripción nacional que casi todos los donantes eran personas de modesta condición económica por lo que escitaba a los pudientes que, a pesar de haber salvado sus familias, sus fortunas y sus vidas, no se dan cuenta del esfuerzo y del desinterés de los que no teniendo nada que defender, los defienden a ellos en los frentes de guerra.»

Hay que tener en cuenta que los que han salvado eso que dice el Gobernador, están ya hartos de contribuciones y suscripciones. En cuanto a los donantes «de modesta condición económica» ya puede calcularse la espontaneidad con que entregarán a sus verdugos parte de los mínimos sueldos o jornales impuestos en la zona fascista.

Dice bien el Gobernador: «No teniendo nada que defender los defienden a ellos». Pero no estaría de más una aclaración: «porque tienen la pistola de los traidores en la nuca». En cuanto la pistola desaparece los soldados vienen adonde tienen que defender todo lo suyo, que es el campo de la República.

**Café-Bar Regional**  
Martínez Molina, núm. 10 - JAÉN  
Teléfono 347

UNA OLA DE SANGRE SOBRE MÁLAGA

## En la ciudad medio desierta se han realizado espantosas matanzas

Las gentes derechistas abominan de la llegada del fascismo a la ciudad andaluza

Inquietud y horror producen en Gibraltar las noticias que a diario se reciben del régimen de terror que reina en Málaga, desde que fué invadida por las tropas del ejército regular italiano al servicio de los Generales traidores a España.

A las seis de la tarde, por las calles de Málaga ya no circula nadie. Los escasos vecinos que aún quedan en la ciudad se encierran en sus casas y pase lo que pase, no se abre una puerta, ni se abre un balcón. En el exterior tan solo, el ruido de los motores de los autos y camiones donde cargamento humano va de una zona a otra para alimentar las siniestras actividades de las badas de pistoleros que no se cansan de asesinar infelices. De rato en rato, descargas y ráfagas de ametralladoras advierten a los espantados vecinos que aún quedan seres que ofrendan su vida por la democracia.

La situación de Málaga es horrosa. La mayoría de los servicios públicos están paralizados, el trabajo suspendido en todas las industrias. El comercio en ruina y los embargos a la orden del día. Hay barrios enteros donde todas las casas están cerradas por falta de habitantes. Las autoridades han tenido que establecer un estrecho cordón de vigilancia alrededor de los arrabales malagueños, porque la fuga de gentes aún de aquellas que nada tenían que temer de los fascistas, es constante y amenaza dejar desierta por completo la ciudad, cuyo aspecto de suciedad es imponente.

Hace tres días, persona vecindada en Málaga, de gran significación social, llegó a Gibraltar escandalizada, furiosa de indignación por el trágico espectáculo que el fascismo está dando en su tierra. No se recataba el viajero de confesar su filiación política de un absoluto derechismo, pero protesta contra las «hazañas» de los falangistas que sin formación de causa, por simples delaciones por venganzas de carácter personal, han cometido fusilamientos en masa de infelices ciudadanos, hombres, mujeres y niños de los que no hay manera de asegurar que merecieran tan terrible represalia, solo propia de fieras en plena selva.

En las primeras 48 horas de entrar el fascismo en Málaga, los verdugos de F. E. habían cometido más de cinco mil asesinatos dentro del casco de la ciudad.

La última «proeza» de los fascistas fué fusilar a todos los carabineros de nuevo ingreso que lograron encontrar y a la mayoría de los concentrados en los pueblos inme-

El testimonio de una mujer francesa, residente en el país vasco

«¿Son todavía franceses los que que ayudan a los enemigos de Franco?»

Paul Vaillant-Couturier, corresponsal de «L'Humanité» en Bilbao, ha enviado a su periódico la siguiente información:

«Una francesa, mujer del notario de Durango—hermano del sacerdote que fué muerto cuando los aviones fascistas se encarnizaron con el oficiante, los fieles y la iglesia—me dijo:

«Quisiera que esos franceses, que se dicen estar con Mola, y que no lo comprenden vinieran aquí, para darse cuenta de que lo que está sucediendo en Euzkadi no es más que una pequeña muestra de lo que sucederá a Francia si deja a Hitler que se instale en los Pirineos. ¿Me creerán a mí, que he visto como los aviones alemanes incendiaban Durango y como ametrallaban el frontón, donde jugaba mi hijo? Pero, ¿son todavía verdaderamente franceses?»

Y con disgusto, como hacen aquí todos los vascos, pronuncian el nombre de Ibarnegaray, dos veces traidor a Francia y al País Vasco.

¡Pobre y grande País Vasco! Invicto, pero desgarrado, como toda España, por la falsa neutralidad! ¡Ya es hora de que las gentes de corazón vengan en su socorro!»

## Avisos al general

De «Sur» de Málaga:

«Ávila.—El general Varela, que asistió el domingo a misa de doce en la Iglesia de Santo Tomás, fué entusiastamente ovacionado por el público. Es realmente extraordinario el cariño despertado por el general Varela, no sólo en la población civil, sino en los soldados nacionales. Días pasados, el conquistador de Toledo, del Manzanares y del Jarama, manifestó deseos de visitar una posición nacional muy avanzada y de gran peligro. Al tener conocimiento los soldados que la guarnecían de los deseos del heroico jefe, se dirigieron al jefe del sector, diciéndole: Dígame usted al general que no venga, que aquí corre gran peligro.»

Los soldados españoles sienten por el general Varela—uno de los más prestigiosos jefes del Ejército—una admiración y un cariño, que se traducen en actos tan espontáneos e ingenuos como éste.»

¡Así ya se puede ser general! En cuanto hay peligro le avisan.

A estos le hacían ir dos veces a la Plaza de Toros y se les ejecutaba o no, según el criterio de los pistoleros de lenda, encargados de las ejecuciones.

Según afirma el viajero malagueño de referencia, todas las personalidades derechistas de aquella ciudad andaluza se han marchado a otras capitales dispuestas a no volver mientras el fascismo no haya sido expulsado por la República

**El presbítero don Juan García Morales habla de sus hermanos, los Nacionalistas Vascos**

El presbítero Juan García Morales, ha dicho, refiriéndose al crimen bárbaro desencadenado por los facciosos en el País Vasco:

«Lee uno, con lágrimas en los ojos, los relatos, las crónicas, que diariamente publica la prensa, comentando el heroísmo y el valor con que los curas vascos defienden las libertades patrias.

Y nos decimos: si todo el clero español hubiera procedido de la misma manera, la guerra fratricida no hubiera estallado.

Porque la misión del sacerdote es estar siempre al lado del pueblo y del Gobierno legítimamente constituido.

La misión del sacerdote es defender a los humildes de las garras de sus infucos opresores.

¡Cuántos días de sangre, cuantas horas de horrorosa agonía se hubieran evitado si los prelados y el clero secular y regular se hubieran puesto, como era su deber, junto a la causa del proletariado!

El clero vasco está dando una admirable lección al mundo católico. «Entre los comisarios políticos en el frente vasco hay más de sesenta sacerdotes.»

Y leemos esto, con lágrimas en los ojos, porque la misma alegría nos hace llorar de emoción.

Estos sacerdotes son hermanos nuestros. Sus manos ungidas con el oleo santo... al conjuro de su voz, Jesucristo, Dios y hombre verdadero, desciende de la gloria para ocultarse en la Historia sagrada... Estos sacerdotes, ministros de Dios en la tierra, absuelven de los pecados. Van, como el Divino Maestro derramando el bien por todas partes... han tenido sus delicias al tratar con la plebe vil y no con los opulentos... se les ha ido el corazón tras la muchedumbres hambrientas... han predicado por todas partes el sermón de la Montaña; por eso, en estos días trágicos, en estos días de desolación y espanto han abandonado las Iglesias para ponerse al lado de los pobres; porque en los pobres está representado Jesucristo.

Nos arrodillamos ante los sacerdotes Vascos con la misma veneración que los primitivos cristianos besaban las heridas de los mártires.

Se susurra que el Papa va a publicar una Eclética. La suerte está echada. El Papa debe saber que el catolicismo en España está dividido. Unos católicos están al lado del Gobierno legítimamente constituido y a favor de la causa del proletariado, y otros al lado de los militares facciosos, que para adueñarse de España, han tenido que recurrir a los grandes bandoleros europeos: Hitler y Mussolini.

El Padre Santo se halla en un enorme conflicto; pero el Padre Santo, vicario de Jesucristo en la tierra, representante de Dios obre-

**Sinrazón del Franquismo**

*Beigbeder uno de los traidor que vendieron a España, confiesa que la facción carecía de arraigo en nuestro país y que sin los moros hubiera sido vencida rápidamente*

«L'Action Française» órgano de los realistas franceses en su número del 7 de mayo publica la siguiente interesante declaración del coronel faccioso Beigbeder:

«Marruecos ha sido para nosotros la única base posible del movimiento de Renovación nacional. Las tropas de la metrópoli desarmadas por el Gobierno nada hubiesen podido hacer sin el apoyo de las fuerzas coloniales. Tuvimos que desguarnecer Marruecos y sin embargo, mantener nuestra posición en la zona donde la política había hecho ya estragos puesto que en el Marruecos español hemos descubierto hasta ahora unos 8.000 masones.

La declaración de este personaje de la facción, equivale a una confesión de la sinrazón e impotencia de una cuartelada sin arraigo en el país.

El ejército desleal no encontraba en España fuerza alguna que oponer a un Gobierno que tenía a su lado al pueblo entero, inerme, pero dispuesto a ofrecer su vida en defensa de la Ley, como lo hizo en las calles de Barcelona, en las de Madrid y en las de otras muchas ciudades de España.

Falto de razón, de fuerza propia y de opinión pública favorable, tuvieron que recurrir como confiesa este jefe traidor, a fuerzas mercenarias de color traídas de aquellas regiones africanas a que habían sido arrojados por la Historia que los traficantes del «patriotismo» pretenden continuar.

Beigbeder, como Franco y sus adláteres incurren frecuentemente en estas contradicciones propias de quienes carecen de la convicción y sólo aspiran al lucro.»

ro y pobre, tendrá que condenar enérgicamente la conducta de los clérigos que se han alzado contra el proletariado español y de bendecir y acoger entre sus brazos a los curas que se han identificado con el pueblo.

Porque el pueblo, el pobre, el humilde, es Dios.

Y el Papa no puede ir contra Dios.

**Manuel Campos Lucha**

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matriculas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

**Pasaportes para visitar el extranjero.**

**RADIO-JAEN, E. N. J. 61**

A partir del día 20 de los corrientes, las horas y emisiones que radiará esta Emisora, serán las siguientes:

**Emisión de sobremesa**

De 13,30 a 15,30 (una y media a tres y media de la tarde).—Radiándose, un programa de discos, información y notas locales, los partes oficiales de guerra de la noche anterior e información general.

**Emisión de la tarde**

De 18,30 a 19,30 (seis y media a siete y media de la tarde).—Radiándose, la emisión especial de las Juventudes Socialistas Unificadas de Jaén.

**Emisión de la noche**

De 21 a 23 (nueve a once de la noche).—Radiándose, un programa de discos, información y notas locales, retransmisión de los partes oficiales de guerra facilitados por la Sección de Información del Estado Mayor del Ministerio de la Guerra.

**Emisión especial**

De 23 a 24 (once a doce de la noche).—Retransmisión de la emisión especial de la Emisora F. P. M. núm. 2, del Estado Mayor del Ejército Republicano del Sur, dedicada especialmente al campo rebelde.

A la terminación de esta retransmisión, partes oficiales de guerra e información general de última hora, servicio especial de «Radio Jaén».

Jaén y Mayo de 1937.—LA DIRECCIÓN.

**JOSE JIMENEZ JEREZ - JAEN**

IIII

EL SASTRE DE LAS 4 JOTAS  
Plaza de San Francisco, 7 — Jaén

**Para nuestros abonados**

Hace unos meses venimos observando que muchos de nuestros suscriptores no hacen efectivos sus recibos cuando nuestro cobrador los presenta, causa que ignoramos a que puede obedecer; pero por si alguno llevara intención distinta a la muestra le advertimos que haga efectivos sus atrasos, en evitación de que cuando las circunstancias nos lo permitan digamos a algunos todo lo que hasta ahora estamos tomando nota.

**Falange se revuelve contra los que la imitan y la envidian**

De «F. E.» de Sevilla:

«Falange trajo a la vida conceptos nuevos, otro espíritu, otra psicología, ideas propias y nuevas maneras de combatir. De todo ello se han deducido consecuencias trascendentes. No hay duda de que hemos creado un estilo nuevo, puro y brillante, diferente de todo lo que España estaba acostumbrada a contemplar en las miserias de la política cotidiana. Nuestro estilo ha tenido altura y preparación tan adelantada que, apenas se fué dibujando y afirmando, hizo surgir imitadores y envidiosos. (Aquí hay un párrafo tachado por la censura). Normas que nosotros habíamos consagrados como rituales en nuestros actos eran cogidas al vuelo y aparecían con un ingenuo tinte o añadido en otros sectores políticos. A nosotros nunca nos importaron las actividades de los simios pues siempre quedan bien patentes los originales y las imitaciones. Deshechamos oportunamente los moldes paráliticos y las ideas fósiles de la vieja política y en su lugar colocamos un cuerpo juvenil y lleno de bríos con vestiduras francas y sencillas. Intentar engalanar con estas prendas la figura achacosa, renqueante y agónica de unos de tantos partidos políticos equivale a un intento de contrabando ante la buena fe nacional, aunque no lo consiguieron nunca porque eran demasiadas las lacras y las arrugas de su crapulosa organización y el pueblo las vió enseguida porque conoce cuantos interiores inconfesables se pueden ocultar bajo la respetabilidad de un estilo usurpado. Ha sido peor para ellos. A nosotros y a ellos ya nos sancionó España y salió triunfante nuestro estilo vivo y brioso. A ellos se les agüó el carnaval y la historia juzgará en su día la magnitud de su ridículo al final de su vida vacía y grotesca.»

Para unas gentes que sólo «se baten» en la retaguardia, parecen muchos humos.

Lo de que Falange trajo nuevas maneras de combatir es exagerado. Antes que ellos asesinaban los carlistas, por ejemplo.

Las ideas fósiles «de la vieja política» y la figura achacosa «de uno de tantos partidos políticos» pueden ser las de Acción Popular, o las de cualquier otra fuerza de las que constituyen el bloqueo al servicio del extranjero. Falange incluye, a pesar de su «estilo puro y brillante».

Conformes con lo de la vida grotesca. Con lo de la vida vacía, no. ¡Bien llena tienen la vida de crímenes y los bolsillos de dinero! Que lo digan los pueblos por donde pasó el «cuerpo juvenil» robando todo lo que encontraba. De ahí, sin duda, le han venido entre sus compinches los imitadores y los envidiosos.

Anúnciese en RENOVACION

# RENOVACION

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
Jaén, un mes. . . . . 1'00 pesetas  
Fuera, trimestre . . . 3'50 »  
Número suelto, 15 céntimos

## Todos al lado del Gobierno que nos llevará al triunfo sobre todos los invasores

### Hermanos de Euzkadi Desmintiendo a los facciosos

por PASIONARIA

Nunca como ahora nuestra patria estuvo en peligro. Legiones de tropas extranjeras van convirtiendo en montones de escombros y cenizas nuestras villas y nuestros pueblos.

Y os llamamos a vosotros, bravos navarros, abnegados alaveses, heroicos vizcaínos, a levantaros contra los extranjeros y contra los que, llamándose nacionales, no han vacilado en traicionar el sagrado nombre de la patria.

En pie de guerra todos los euzkaldunes. Todos los intentos de los dominadores extranjeros se estrellarán ante nuestros riscos inaccesibles. Ni godos ni romanos pudieron dominar a nuestros hombres. ¿Recordáis las gestas heroicas que se narran en el «Altabizarren Cantua», el canto de guerra de los viejos vascongados? Yo quiero decir algunas de sus viriles estrofas:

«Son millares los enemigos—rezaba una de ellas—. No podemos contarlos. No importa. Unamos nuestros nervudos brazos, arranquemos de cuajo las rocas y lancémoslas desde lo alto de las montañas en sus cabezas. No dejaremos una con vida.»

Ayer fué Durango, hoy ha sido Guernica. ¡Guernica! Nuestra Guernica! El santuario del pueblo vasco, el lugar sagrado donde se elaboraron leyes profundamente humanas. Guernica ha sido arrasada. Se quiere aniquilar hasta el recuerdo de nuestras viejas libertades.

Hermanos de Navarra y de Euzkadi: Una ola de barbarie quiere ahogar todas las tradiciones, todas las virtudes ancestrales de nuestro gran pueblo.

Levantaos también vosotros contra los verdugos, contra los criminales que arrasan nuestro pueblo.

Campesinos de las montañas y de las riberas de Navarra. Hermanos de Euzkadi: Nuestra causa es la de la libertad y del progreso. En la España que nosotros dominamos no hay campesinos sin tierra. Los obreros no son ya esclavos de la fábrica y las leyes son respetadas. No es cierto que persigamos a los religiosos. Una nueva era de paz, de trabajo y de bienestar se abrirá ante todos los pueblos de España después de la victoria. Ayudadnos a conquistarla sublevándonos contra los generales fascistas, resistid, que toda la España antifascista se dispone a acudir en vuestra ayuda,

a prestaros auxilio, defendiendo Bilbao, defendiendo a vuestras mujeres, a vuestros hijos. No consentáis que sean ultrajados por la barbarie fascista.

Requetés, tradicionalistas, volved por vuestra dignidad. Sublevaos contra los generales facciosos. Ayudadnos a salvar la independencia de nuestra patria.

### Lo que decía Manuel Hedilla, el jefe de Falange, cuando no estaba preso

Al pie de un retrato del Jefe de Falange, Manuel Hedilla, publica «Unidad» de San Sebastián, lo siguiente: «Recuerda, camarada, lo que el mando era entre los democráticos hace pocos meses; la aspiración máxima del viejo político que resumía todas sus ambiciones era la obtención de una prebenda, que repartía entre los políticos de turno, a espaldas del auténtico pueblo español que, hambriento de pan y de justicia y de Patria, contemplaba asqueado, lo que era la política española. No se elegía al mejor ni más apto, sino al más cercano a la adulación o en la sangre. Este concepto de Jefe repugna con la doctrina Nacional Sindicalista. No lo olvides, camarada. Aquello ha pasado. Ha pasado y para no volver. La Falange te lo asegura. Ya veis, pues, la importancia que el concepto de jerarquía y de mando tiene para un país. Para que aquello que acabo de describir no vuelva es preciso que todos vosotros, dirigentes de España y dirigentes de la Falange, a los que especialmente me dirijo, tengáis un concepto exacto de la misión que os incumbe. (Manuel Hedilla. Discurso del 16 de febrero).»

Según esas palabras la misión que ahora incumbe al que las pronunció es la de estar en la cárcel por voluntad de Franco y los requetés. «La importancia que el concepto de mando tiene para un país» según lo entienden los fascistas, da frutos semejantes. Lo que pasa es que Manuel Hedilla no pensó en que las medidas que él reclamaba para los antifascistas le pudieran ser aplicadas a él mismo. Hoy sí que repetiría con gusto aquellas palabras: «Este concepto de Jefe repugna con la doctrina Nacional Sindicalista». Porque, en definitiva, para estas gentes no hay más norma que una: ¡la doctrina soy yo!

El periódico noruego «Dagbladet» se ocupaba días pasados de la campaña de la prensa fascista contra Inglaterra y contra la prensa de este país y decía que el «Times», fué el primer periódico que dió la noticia detallada del bombardeo de Guernica. Tuvo tanto mayor efecto cuanto que el periódico no es favorable al Gobierno de la República. Es muy natural que gran parte de la prensa mundial tomase su información del «Times». Esto resultó ser muy enojoso para Franco y sus amigos. El Ministro de Propaganda Goebbels, se hizo cargo del asunto y dió orden a toda la prensa alemana para que iniciase un «bombardeo espontáneo» contra el «Times». En efecto, se le acusó de haber escrito todo lo contrario de lo que había pasado. Eran, naturalmente, los vascos quienes habían prendido fuego a su ciudad. Cualquier persona capacitada podía comprender esto fácilmente.

El «Times» ha contestado. Ha publicado la información de su corresponsal que se halla en las líneas de los sublevados y que ha podido visitar la ciudad en cuestión. El «Times» hace observar que este corresponsal trabaja bajo una censura militar y política. En sus informaciones censuradas, escribe que la ciudad fué bombardeada a intervalos durante tres horas, y que se han encontrado trozos de bombas. El corresponsal concluye con mucha precaución: «Será difícil saber cuales han sido las causas del incendio».

Y, sin censura, escribe el «Times» por cuenta propia:

«Informaciones que son independientes de las nuestras, confirman la noticia de que los aparatos empleados durante el bombardeo de Guernica, y que ametrallaron a la población indefensa eran de fabricación alemana. Se han encontrado muchas bombas incendiarias que no explotaron, y que llevan la marca de una fábrica alemana. No se ha hecho todavía la identificación, ni se sabe la nacionalidad de los aviadores, pero el secreto no podrá guardarse mucho tiempo.»

El corresponsal del «Times» en Bilbao, ha mandado nuevos detalles del bombardeo de Guernica. Ha recogido personalmente trozos de bombas con material comprobante, y declara también que en Guernica no había olor de petróleo cuando visitó la ciudad. Pero dice y el «Times» lo publica de forma muy destacada:

«Antes de entrar los periodistas extranjeros en la ciudad, pueden

En la zona fascista los niños se quedan sin comer, según el gobernador de Cádiz

De «A. B. C.» de Sevilla:  
«Cádiz.—El Gobernador señor Vázquez Ramos, hablando con los periodistas, se mostró vivamente entristecido y contrariado por una noticia que le llegaba de los comedores de «flechas», en el que no sólo se atendía a estos hombres del mañana, sino que también a otros que no pertenecían a la organización. La tal noticia, le producía más dolor al conocer que muchos de estos niños se quedaban sin comer porque no respondían a la suscripción abierta muchas personas, entre las que figuraban algunas muy conocidas y pudientes, según relación que se le había facilitado. El gobernador terminó diciendo que esperaba de todos esos señores que rectificarian su actitud para evitar, no solo la publicación de sus nombres en las columnas de la Prensa, sino también las medidas que pudieran adoptarse contra ellos por tan incalificable conducta, falta del más elemental patriotismo y ausente de sentimientos humanitarios.»

Esas personas «muy conocidas y pudientes» según el gobernador de Cádiz, están en su papel. Se hicieron fascistas precisamente por creer que es justo el espectáculo de los niños que no comen mientras hay gente que puede evitarlo. Y el gobernador también sabe lo que hace cuando hace frases en lugar de tomar determinaciones. Una autoridad fascista no puede colocarse junto a los que sufren más que para engañarlos.

### En el Café Ideal Bar

SERVICIO ESMERADÍSIMO  
BERNABÉ SORIANO :=: JAÉN

haber tenido tiempo de rellenar los hoyos que había en las calles, y buscar testigos benévolos. Hasta el olor a bencina no es difícil de obtener. Pero queda el hecho, de que los aviones de Franco incendiaron Guernica, y que los vascos nunca lo olvidarán.

El Ministro de negocios Extranjeros, Eden, ha pedido que se nombre una Comisión Internacional para averiguar detalladamente los hechos de Guernica. La sección noruega de la Asociación Mundial por la Paz ha pedido hoy al Gobierno que apoye esta petición. Es muy importante que se esclarezcan estos hechos, no por propagandistas, sino por personas imparciales.